

dem Ersteren, weil er zuerst im Königreiche Sachsen die Stearinferzen selbständig und gewerbsmäßig angefertigt, dem Zweiten, weil er die Bearbeitung des Kautschuk bei uns eingeführt und auf eine hohe Stufe der Vollkommenheit gebracht hatte.

Nach Erledigung dieser Geschäftsangelegenheiten hielt Schuhmachermeister Kranz einen Vortrag über Guttapercha, und Professor Schubert einen längeren geschichtlichen Vortrag über die Benutzung der Wasserdämpfe zu technischen Zwecken, insbesondere zur Bewegung von Maschinen. Nach dem Schlusse dieser Vorträge legte der bisherige Vorstand des Vereins, Apotheker Gruner, sein Amt in die Hände seines Nachfolgers, Professor Schubert, nieder, welcher nach kurzer Ansprache an die Anwesenden diese siebente Hauptversammlung schloß. Etwa 150 Mitglieder und Gäste blieben bis in die Frühstunden des nächsten Tages bei einem heiteren Mahle vereinigt.

## 6. Auftrieb und Niederdruck.

Obgleich statutarisch Politik nicht in den Vereinsversammlungen getrieben werden durfte, brachten es doch die in den Jahren 1848 und 1849 stürmischen Bestrebungen nach Errichtung eines einigen Deutschlands und nach gleichmäßigen Gesetzen in allen Staaten desselben dahin, daß auch der Gewerbe-Verein mit fortgerissen wurde und der Meinung war, er erfülle eine patriotische Pflicht, wenn auch er seine Stimme erschallen lasse.

Er erließ deshalb unterm 2. April 1848 folgende

### **Bekanntmachung.**

Die Regungen der Zeit, die Wehen einer politischen Wiedergeburt Deutschlands sind auch am hiesigen Gewerbe-Verein nicht ohne Eindruck vorübergegangen. Derselbe begrüßt mit Freudigkeit die Errungenschaften der Neuzeit und hofft mit Zuversicht auf deren Bestehen und zeitgemäße Fortbildung. Er hegt die sicher nicht grundlose Erwartung: es werde aus den gleichartigen Verfassungen aller deutschen Staaten, aus deren Vereinigung durch ein Parlament, aus deren Vertretung durch ein auf Zeit gewähltes Oberhaupt nicht bloß ein gesicherter Bestand aller der geistigen Errungenschaften der letzten Tage, nicht bloß deren zeitgemäßer Fortschritt, nicht allein die Erstehung Deutschlands zu einer Großmacht Europa's gesichert sein, sondern es werde auch ein materieller Aufschwung — ein kräftigeres Erblühen seines Handels und seiner Gewerbsthätigkeit überhaupt — daraus hervorgehen, durch